

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO II

San José, domingo 1º de Noviembre de 1896.

NÚMERO 67

CONDICIONES
 Saldrá los domingos.
 Serie de 10 números.....\$ 1 00
 Número suelto..... 0 10
 Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION
 6ª Avenida O., N° 268 — Apartado 219.
PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.
 Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
 Presidente, don Santiago Güell.
 Secretario, don Cayetano Acosta.
 Dirección: Apartado 363.

CLUBS
 establecidos en la República para
 auxiliar la independencia Cubana
SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*
 Presidente: señora María C. de Maceo.
 Secretaria: señorita Teresa Antunez.

Club *Hermanos Maceo*.
 Presidente: don Santiago Güell.
 Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.
 Presidente: don Prudencio Odio.
 Secretario: don Tiburcio Aguirre.

Club Costarricense *José Martí*
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
 Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.
 Presidente: don Emilio Artavia.
 Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recuerdo a Martí*.
 Presidente: señorita Julia Pérez.
 Secretaria: señorita Ana María Moya.

HEREDIA.
 Club Herediano *El Grito de Yara*.
 Presidente: Lc. don J. Federico González.
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.
 Club *José de la Luz y Caballero*.
 Presidente: don Tranquilino Chacón.
 Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

GRECIA.
 Club de señoras *Agramonte*.
 Presidente: doña Eulogia R. de Maroto.
 Secretaria: señorita Adelina Vega.

Club *Carlos Manuel*.
 Presidente: don Pedro Barahona.
 Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.
 Club *Bolívar*.
 Presidente: don Luis Rodríguez.
 Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.
 Club *Mariscal Sucre*.
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.
 Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.
 Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
 Presidente: doña Cecilia de González.
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.
 Presidente: don Rafael V. Milanés.
 Secretario don Diego Castillo.

MATINA.
 Club *Cuba Libre*.
 Presidente: don Pablo Pérez.
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.
 Club *Brigadier Crombet*.
 Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO

CUBA EN CENTRO AMÉRICA

Satisfactorias en extremo son las noticias que de todas partes de C. A. nos vienen a favor de la gran reacción, del gran movimiento de simpatías prácticas en favor de Cuba y su libertad.

Saben ya nuestros lectores por las correspondencias que de allá hemos publicado, el magnífico éxito obtenido por la Legación encargada a los señores Alsina y Chávez en El Salvador y ya terminada con los más brillantes resultados: 14 clubs instalados y muchos pesos recogidos.

Ahora por nuestro apreciable colega "El Grito de Yara" que acaba de ver la luz en Guatemala, como órgano del club *Cuba Libre*, y con magnífico cuerpo de redacción, sabemos que allí acrece el entusiasmo y que pronto se traducirá en nuevos clubs que secundarán los propósitos de aquél y de la *Sociedad de Beneficencia* fundada por los Estudiantes de las Facultades del Centro en el propio día de nuestra gloriosa Independencia.

En Honduras, que apenas si se nombraba en relación con la causa de Cuba, se fundó hace pocos días en La Ceiba un magnífico Club con el nombre de *Lempira* en honor del primero que en Honduras se sublevó contra los tiranos conquistadores españoles, y que apenas instalado pudo enviar a la Delegación en Nueva York, la cantidad de 1,000 soles.

Acabábamos de recortar en uno de nuestros canjes la noticia anterior cuando recibimos la agradable sorpresa del telegrama a continuación que agradecemos a la amabilidad del Dr. Midence.

"Ayer instalóse solemnemente club "Estrada Palma;" pronto se levantará suscripción para ayudar a la gloriosa revolución cubana.
 J. A. Midence."

Bien por nuestros hermanos hondureños!

De Nicaragua también podemos comunicar a nuestros lectores algo muy grato que verán en los siguientes párrafos de la carta que un respetable doctor residente allá, en la capital, nos ha dirigido:

"Ayer se reunió por segunda vez el Club "Cuba y Nicaragua" compuesto de la colonia cubana de aquí y de lo más granado de la sociedad nicaragüense; de esa reunión surgió un Club de Señoras que también lo componen la crema de la sociedad managüense y la colonia de señoras cubanas. Ambas reuniones estuvieron animadísimas y se espera mucho de sus trabajos en favor de nuestros heridos de Cuba.

El señor Alsina, con su simpático secretario, asistieron a ambas reuniones. En la primera reunión que tuvo el club de caballeros, se colectaron \$ 900-00 que se redujeron a oro y le fueron remitidos a Nueva York al señor Estrada Palma para el auxilio de los heridos cubanos.

El Club de Señoras ya comenzó sus tareas colectando bastante dinero también.

Pronto, en esta semana, se dará una función en el Teatro Castaño a favor de los heridos cubanos y se proyectan varias veladas y bazares con igual fin.

Este pueblo es filántropo y cubano de corazón."

También nuestro querido amigo Chávez nos dice lo siguiente:

"Aunque pensaba tener el gusto de saludarlo pronto, las cosas se presentan muy satisfactorias y en lugar de nuestro paso fugaz por esta República de los Lagos, vamos a tener que demorarnos algunos días en servicio de Cuba y para complacer los deseos de los correligionarios y paisanos.

"El Pabellón" es larga y ventajosamente conocido por estas Repúblicas y se le aprecia como merece, lo que debe ser satisfacción para Ud., que tan desinteresadamente lo sostiene."

Y en cuanto a Costa Rica, bien sabe el señor Estrada Palma y demás miembros de la Delegación Cubana en New York, cómo responde al llamamiento de nuestros hermanos de Cuba. Aquí no sólo se mantienen firmes en su puesto de honra y dignidad los 16 clubs establecidos, sino que sabemos que se proyecta la fundación de algunos otros que cooperarán en esta Santa Cruzada de la Humanidad por la Libertad Antillana.

Lástima grande que esta maldita *neutralidad* de los gobiernos de América, nos detenga la pluma por temor a una indiscreción!

DE SAN SALVADOR

Sr. Redactor de

San José.

Mi querido amigo: Ahuachapán ha sido coronamiento digno de la obra de externación de simpatías y obtención de auxilios realizada a través de esta generosa y viril patria de Gerardo Barrios, en el espacio corto de dos meses, y con resultado halagador y esperado que ya conocéis por los relatos de la Prensa. Ahuachapán, capital del Departamento rico de Occidente, fronterizo con Guatemala, la más bella quizá de las nuevas ciudades de la República, la de situación pintoresca, la que no tiene ni oculta su identificación con la hermana que se conquista un puesto de honor y de Justicia.

Anunciada la visita de la Delegación Cubana, los Clubs "Perla de las Antillas" y "Soberanía de Cuba" secundados por todo el Pueblo dispusieron un suntuoso recibimiento. A una legua de la ciudad y cuando la veíamos, llenos de admiración—venía del valle y del lago—desde lo alto de la Cordillera, más de 180 ginetes aparecieron en una vuelta del camino capitaneados por el bizarro Gral. Fabio Morán, prorrumpiendo en vivas a Cuba libre que encontraban eco sonoro

y entusiasmo simpático en las libres y vírgenes concavidades de la montaña andina. Y entre tan escogida y entusiasta comitiva que tremolaba un magnífico pabellón de Cuba regalado al Club de Señoras por el patriota cubano Luis G. Posse, hizo su entrada por las mejores calles de la ciudad la Delegación aclamada al paso por la muchedumbre bulliciosa y sincera hasta la morada del Sr. Rafael Morán, donde se le había preparado un excelente alojamiento.

Despidiéronse las comisiones de los Clubs locales y del "José Maceo" de Juayúa y "Quintín Bandera" de Apaneca, y hubo entonces un acto enternecedor: una Comisión del Club de Señoras premiaba al Sr. Alsina por sus trabajos en favor de Cuba, con una soberbia guirnalda de flores naturales, primorosa en sus detalles, artística en el conjunto, en la que descollaba entre banderas y lazos una tarjeta con la siguiente inscripción: "El Club 'Perla de las Antillas' de Sras. y Srtas. de Ahuachapán. Al digno Delegado de la República de Cuba, don Joaquín Alsina Espinosa, como prueba de admiración y simpatía á la noble y justa causa que defiende."

Por la noche la Banda Militar enviada por el señor Mayor de Plaza le daba una serenata, eje-

Al siguiente día á las 10 a. m. celebró sesión extraordinaria el Club "Perla de las Antillas" concurriendo á ella casi todas las socias que son de lo más escogido de la sociedad de Ahuachapán. El Club, es sin duda el más importante de la República; sincero, entusiasta, dispuesto á trabajar mucho y con constancia, sus proyectos son vastos y buenos, prepara veladas, ha recaudado lucida suma y cuenta con doscientas socias y numerosas delegadas en los pueblos vecinos. Lo preside doña Isabel O. de Vallejo y de la Secretaría está encargada la virtuosa hija del inolvidable General Menéndez.

Elegido por aclamación Presidente honorario el Sr. Alsina, abrió la sesión con elegante y correcto discurso, terminado el cual usó de la palabra la Srta. María Salazar, inteligente Vice Secretaria del Club, para leer en su nombre el precioso discurso que le adjunto, para su publicación; cuyo mérito sabrán apreciar los lectores de su abnegado periódico. Le contestó por designación del Sr. Delegado, el Sr. de la Legación. Pronunciaron también elocuentes

discursos el inspirado poeta Isaías Gamboa y el conocido Dr. M. Antonio Velázquez, Juez de 1ª instancia del Distrito.

A moción de la distinguida Sra. Dª Estefanía de Juhl se nombraron socios honorarios del Club á los Generales Máximo Gómez y Antonio Maceo, al Delegado Sr. Estrada Palma y al Secretario de la Delegación en esta República Sr. Chávez Milanés; terminando tan agradable reunión con música y canto.

El Club de Caballeros "Soberanía de Cuba" celebró su sesión —muy concurrida— á las 2 p. m. presidida igualmente por el Sr. Alsina. Hubo fervientes discursos por los Srs. Drs. Francisco A. Llanos y Luis Suárez y Sr. Isaías Gamboa, contestados por los Sres. Alsina y Chávez; y reinó gran entusiasmo en toda ella.

Y... oh amigo Director! quién pusiera en mis manos otra pluma para esbozarle siquiera, el obsequio de los Clubs; el baile que en los salones de la respetable Sra. de Vallejo tuvo lugar en la noche del propio día: la perspectiva encantadora del salón, decorado con exquisito gusto y más luciente aún, por el grupo bullicioso y fascinador de las elegantes damas y gráciles niñas que en él brillaban esplendorosas: las horas deliciosas escapadas fugaces al compás del

que todo fué alegría y cordialidad: el derroche de elocuencia con que el Dr. Fortín la ofreciera, y los brindis ardientes y entusiastas allí dedicados al triunfo de las armas redentoras! Todo esto y lo más que flota agradablemente en mi memoria resultaría pálido al ser transcrito por la mía, y así declarándome incompetente hago punto final, exclamando: ¡Bien por el pueblo de Ahuachapán!

Pero no pudo terminar ésta sin mencionar dos hechos de importancia: la constitución de un Club en Apaneca con el nombre de "Quintín Bandera," con la siguiente prestigiosa directiva: Presidente Dr. J. A. Guerrero, Vocales don Lorenzo Maspoli y don Toribio Arana. Secretario don Juan V. Alarcón y Tesorero don J. M. Machado, visitado por la Delegación la cual fué obsequiada con un espléndido almuerzo y una agradable reunión familiar; y la fraternal comida con que el buen patriota Luis G. Posse despedía á la Delegación que sale mañana para Nicaragua en su regreso á Costa Rica. Allí vimos entre otras personas al Gobernador

Militar de esta Plaza, General R. Flores, al caudillo de Nicaragua General A. Ortiz, Secretario de la Legación de Méjico Dr. González, Cónsul de la misma República Sr. Ugarte, Gerente del "London Bank" Mr. Guilpin y Sres. Andrew y Marschal; haciendo los honores con su exquisita amabilidad la distinguida cubana Sra. de Posse.

Hasta la próxima,

Su affmo.

El Corresponsal.

DISCURSO

DE LA SEÑORITA MARÍA SALAZAR.

Señor Delegado, Señoras, Señoritas: Las aspiraciones á la libertad y sus luchas por ella, no han sido solamente patrimonio de los hombres en América: las mujeres también han contribuido á realizarla, ya directamente como Policarpa Salavarrieta, ya impulsando los sentimientos nobilísimos de los patriotas como la madre de Washington; y es que la libertad no sólo es idea magnífica que ilumina la inteligencia humana, que impulsa la voluntad y pone en manos del héroe, el arma destructora y redentora á la vez, sino que también es sentimiento profundo y levantado, es anhelo purísimo del bien, es aspiración á la luz, y la mujer es toda corazón, sabe sentir esas afecciones conmovedoras del espíritu. Por esto nos parecemos oír el lamento profundo de las viudas, el llanto desgarrador de los huérfanos, el quejumbroso acento de los mártires que caen en ese glorioso calvario de la redención cubana, envueltos en el pabellón de la estrella solitaria, hemos sentido palpitar nuestros corazones y nos hemos congregado para enviar una voz de aliento y de consuelo, á los que sufren por la santa causa del derecho, por ver surgir aplaudida y feliz, en medio de las espumas marinas, vuestra soñada patria, señor Alsina, y soñada por todos sus buenos hijos,—la República de Cuba—

El Club "Perla de las Antillas", que ha querido honrarme comisionándome para dirigiros la palabra en esta sesión, os dice por mi medio: Representante de la República de Cuba, decid á vuestra patria, cuando haya realizado su redención, cuando esté sentado sobre incommovibles bases el reinado de la libertad, cuando al calor de la lumbre del hogar, los padres cuenten á los hijos los esfuerzos de sus héroes, los sacrificios de sus mártires, las esperanzas de todos, cuando volvais á ella, en fin, para vivir feliz, que aquí en este rincón americano hubo corazones que palpitaron al unísono con los corazones cubanos, que supieron comprenderlos, que gozaron con sus glorias, que sufrieron con sus penas, que se entu-

siasmaron con su bello ideal, y, sobre todo, que corazones de mujeres enviaron por vuestro medio una voz de aliento y de consuelo á los huérfanos, á las viudas, á las víctimas propiciatorias de la libertad.

HE DICHO.

TIEMPO ES YA

Ya va tocando a su ocaso la odiosa dominación de la América por la usurpadora de su libertad, la monarquía española.

Pedazos valiosísimos de este precioso nuevo mundo tuvieron la grandísima suerte de arrojar temprano de tan fértil como codiciado suelo la mala semilla que sólo podía producir frutos envenenados. Y ahora le toca su turno á la que creyeron, por medio del terror tenerla para siempre atada al poste de injusta servidumbre.

Los tiranos rodeados lujosamente de seres miserables que forman como zánganos cohorte de aduladores, no pueden nunca por más que quieran, llegar á ser humanos. La envidia de unos, la ambición desenfrenada de otros, y la temeridad y peor instinto de los más hacen convertirse á los pueblos, sabia poderosa de las naciones, en manadas de siervos. Que no exista más ley que la del trabajo forzado, sin otra remuneración que el cepo y el grillete.

De ahí, que esos pueblos ensorberbecidos tienen un momento en su vida, momento sublime de dignidad en que rompen con su estado angustioso y lanzan desesperados el grito de guerra, hasta pisotear al magnate que orgulloso los humilla ó morir con honra por la conquista de sus legítimos derechos, que son los derechos de la humanidad.

Cuba, aherreojada por más de cuatrocientos años, rompe al fin con virilidad con la noche de su pasado ignominioso y busca en la guerra con todos sus horrores lo que en la dulce paz se le ha negado.

Por eso y con la fé inquebrantable de sus denodados hijos, ya en lucha sangrienta y tenaz, marcha airoso de triunfo en triunfo hasta llegar á un fin glorioso que hará ocultar entre las oscuras nieblas de un ocaso

eterno, el lustre enrojecido de la corona de Castilla adornada ricamente hasta hoy con la hermosísima perla antillana, conjunto de lágrimas y sangre.

La América prepara ya su traje de gala para la magnífica fiesta que se ha de celebrar dentro de breve tiempo en aquella "chinampa florida" que se nombra Cuba, al aparecer despojada de su andrajosa vestidura de hierro, y purificada y libre y feliz pueda lucir en este mundo del genovés Colón el Gorro Frigio en su levantada frente, coronada ayer de espinas, y sobre su delicado pecho la luminosa Estrella Solitaria.

No hay duda, todo lo está probando y ya vamos por poco, la última noticia por cable nos indica, que el insurrecto cubano cumple lo que ofrece pues Maceo lo repitió muchas veces: "pasaré la trocha cuando me convenga;" ahora le ha convenido y la pasó, burlando así todos los planes preparados descansadamente desde su palacio por el héroe entre los héroes, por no decir el cobarde de Weyler.

Mientras el desgraciado *paísano* Gral. González Muñoz se llenaba de gloria atacando el campamento abandonado de Cacaragicara, el Gral. Maceo da su golpe sobre Artemisa, cuartel general de Arolas, y lo reduce á cenizas, pasando en seguida la inexpugnable trocha, baluarte de la soberbia y la tiranía de España.

¿De qué le sirven á Weyler los cuarenta mil soldados que le acaban de llegar de la Península y con quienes se ha pretendido dar muerte al Gral. Maceo y concluir dentro de un mes con la insurrección cubana? De nada absolutamente. Más víctimas, más sangre, más lágrimas y por resultado final para España, desalojar la perla de las Antillas, llevarse con la deshonra de su su ayer glorioso Pabellón, la maldición de un pueblo exterminado por su maldad, pero grande y lleno de gloria por haber triunfado y hacer brillar para siempre sobre el cielo de América esa estrella, solitaria hoy en la lucha, y resplande-

ciente mañana en la constelación del Nuevo Mundo.

A. TILA.

DEMOSTRACIONES.

La protesta viril q' ha circulado en Barcelona, aconsejando á las madres, y á todos los españoles á que se opongan á la medida del Gobierno de enviar más soldados á Cuba, es una prueba más que suficiente de como está ya el ánimo de los que á sangre y fuego desean retener las tierras que aún le quedan reducidas por el plomo de ayer bajo la dominación de su patria; existe aún demostración mayor de disgusto de ir á servir de blanco ó de abono á la Isla de Cuba, y es el sinnúmero de hijos de Iberia que han cruzado las fronteras de Portugal y Francia, y muchos de ellos que han llegado á la Argentina; la duda no cabe en estos actos, realizados espontáneamente; el observador imparcial juzgará estos hechos.

¿Y por qué huyen de España como si una epidemia les mermase vidas? ¡Ah! es que la quinta como boa constrictor se levanta de su letargo para caer sobre los hijos del pueblo, para enviarlos á la Gran Antilla, á defender la integridad, allá, lejos de la cuna patria, donde al acostarse en la tarima del servicio, se puede no amanecer, atacado en el silencio de la noche por la fiebre, que estrangula ó de la herida que gangrena, roe y mata el sistema; por eso emigran, por eso se levanta como voz de un pueblo; protesta que lleva en sus palabras el desaliento, en sus oraciones el temor y en su conjunto el amor á los hijos del pueblo, de esos que trabajan en tiempo de paz para el sostenimiento de la patria; y en las épocas de pelea truecan su labor de agricultura, artes etc. en el cumplimiento del deber nacional, en soldado, otras veces de escalera á los que ofrecen y no cumplen, para subir á la altura desde donde se olvidan de los que ayer se sacrificaron por ellos, y mientras tanto, otros se pasean en el Prado, se divierten en el Retiro, lu-

cen sus carruajes y trajes en la Castellana, en la Rambla y en el paseo de Recoletos, esos han tenido los 3,000 reales, por los cuales se pueden abstener de ir á combatir á la manigua.

Así nos pintan la situación actual algunos periódicos españoles.

Con estas noticias va pasando á la historia de los cuentos inverosímiles aquello de "del último hombre, el último cartucho y la última peseta," pues sabido es por los mismos diarios Ibéricos, que la contribución de este trimestre no dará para cubrir el déficit, esto es la última peseta, y si no van á Cuba más hombres, sólo queda lo del último cartucho; y Cuba será libre, según el ofrecimiento anterior.

Pero no, volverán á España muchos de los que hoy pelean en los campos por sostener su pendón; y otros se quedarán en buena armonía en la República Cubana cuya estrella ya se divisa en el cielo de los astros libres de la América.

AGAETRA.

HORRORES EN CUBA.

El *Herald*, el *Sun* y el *World* de Nueva York traen sus columnas llenas de relatos espeluznantes de las atrocidades que cometen los españoles en Cuba contra gente pacífica é indefensa.

El *Sun* en su editorial titulado "Melquizo el bárbaro", dice que este subalterno del General Weyler ha alcanzado la peor de las reputaciones por sus hechos bárbaros; que sus acciones no serán más horripilantes que las de Luque, Pin y Tejada; pero que ha tenido mejores oportunidades de cometerlas que ningún otro oficial, español en la isla.

Hombres de las condiciones de Cayetano Melquizo estaban sujetos durante la administración del General Martínez Campos; pero desde que el General Weyler está en el poder han tenido todo el estímulo necesario para impulsarlos á satisfacer sus monstruosas inclinaciones. Y continúa así el diario en referencia:

En la primera semana de marzo, poco después de los asesinatos de Guatao, Melquizo hizo fusilar cerca de Cosiquas, provincia de Habana, á los campesinos pacíficos que encontró en su camino, entre

ellos un septuagenario, cinco niños, el Doctor del pueblo y un niño; y desde entonces hasta que pasó la trocha hemos estado oyendo relaciones de otras atrocidades cometidas por aquel General. "Los pacíficos, dice Melquizo, son la peor clase de insurrectos y hay que exterminarlos".

"Pocos días después de los fusilamientos de Cosiquas mató en Bainoa á nueve campesinos y ocho personas más de aquel vecindario, incluyendo una mujer y dos niños.

"A donde quiera que fué durante el mes de marzo, primer mes de sus asesinatos, hizo morir sin piedad ninguna á centenares de seres indefensos. Empezó el mes de abril con los asesinatos del Viernes Santo en "Campo Florido"; pocos días después de ese hecho horroroso publicamos el retrato del General Melquizo y los nombres y apellidos de los 9 asesinados ese día, entre los cuales había varios tenderos, un maestro de escuela y una joven inválida.

"Las crueldades del hombre que nos ocupa fueron más numerosas en abril que en el mes anterior; los resultados de sus tres días de asesinatos en Minas fueron puestos de manifiesto en estos periódicos en la lista que publicamos de los pacíficos asesinados. A principios de mayo, mujeres fueron pasadas á la bayoneta; niños de color muertos á machetazos, y labradores del campo fusilados como perros mientras trabajaban.

"En premio de tantos horrores Weyler pidió para Melquizo el grado de General de División".

El *World* en su edición del 3 del corriente dice que los soldados españoles relatan á todo el mundo los asesinatos que se cometen con la mayor sencillez, como si fuera la cosa más natural y corriente.

Este periódico cuenta que una partida de las guerrillas del Coronel Molina, en marcha de Colón á Calimete, paró en la casa de Mateo Martínez, un isleño de Canarias, y porque la mujer se negó á decirles dónde estaba su marido, el oficial de la partida le rasgó los vestidos hasta dejarla desnuda y la acribilló á machetazos.

Belisario Nordase escribió al Coronel Molina informándole de lo ocurrido y la respuesta fué mandarlo á prender; pero avisado oportunamente, Nordase huyó y se pasó á los rebeldes.

Pocos días después el Coronel Molina marchaba con sus guerrillas para unirse á la columna del General Melquizo, y atacado por los insurrectos se vió obligado á retro-

ceder, tomando un camino de rodeo. A poco andar encontró una cabaña que ocupaban un viejo campesino, sus dos hijos y su yerna con tres nietos. Al aproximarse los españoles, los hombres se refugiaron en el monte, llevándose dos de los niños. La yerna con el niño de pecho quedó cuidando la cabaña; ella creyó, la infeliz, que su sexo y el niño de seis meses la librarían de peligro y salvarían el pobre hogar. El Coronel Molina se desmontó de su caballo, entró en la casa y dijo:

—En dónde están los hombres?

Me han hecho fuego en Arroyito y quiero sorprender a los manbises esta noche en sus campamentos y necesito quién me gué en dónde están los canallas que viven aquí?

La mujer muerta de miedo respondió que habían salido.

—Pues bien, vas ahora mismo, a guiar a unos cuantos soldados para que los traigan aquí: advierte que no admito réplicas ni engaños.

—No tengo la menor idea de su paradero, dijo sollozando la pobre mujer.

—No sabes, eh? Aquí un cabo y cuatro soldados, gritó el jefe.

Cuando entraron éstos, Molina les señaló la mujer y les dijo: saquen de aquí esa p...manbisa y fusílenla.

La madre y el niño fueron arrastrados fuera de la casa.

—¿Hablarás ahora? le preguntó el Coronel.

—Por el amor de Dios! yo no sé, contestó la mujer aterrorizada y temblando de pies a cabeza.

—Entonces, fuego, ordenó Molina.

Con movimiento convulsivo la madre trató de amparar al niño con su propio cuerpo, pero las balas hirieron sin piedad.

El niño no quedó enteramente muerto y uno de los soldados a impulsos de una especie de bárbara compasión, le desbarató el cráneo de un culatazo.

La partida se alejó quemando antes la cabaña.

La misma guerrilla al pasar por Barrio de Oliva, cerca de San José de los Ramos, mató a machetazos al viejo Fuentes y a su hijo; decapitaron los cadáveres y colgaron las cabezas en la puerta de una pulpería conocida por "El Noy".

Esos mismos guerrilleros al pasar cerca de Cascajal, entraron en la finca de un cubano llamado García, cuyos dos hermanos pertenecen a la partida insurrecta de

Dimas, que estaba operando entre Recreo y Roque.

El Teniente de guerrilla preguntó a García a dónde estaban acampados los rebeldes.

—Realmente, no sé, contestó el hombre.

—Amárrenlo a esa silla, ordenó el Teniente, y los soldados obedecieron.

—¿Ahora, quieres decirme a dónde están tus hermanos? dijo el oficial montado en ira.

—No puedo decir, porque no los he visto, replicó García.

—¡Ah! exclamó el Teniente, yo sé que durmieron aquí anoche, y desde luego que tus ojos son inútiles, pues no los viste, voy a sacártelos, ordenó a un sargento que lo hiciera; éste no se hizo repetir la orden y de dos bayonetas le vació los ojos.

Al montar a caballo para marcharse, decía en tono de broma al oficial:

—Cuando volvamos a preguntar a García podrá responder sin mentir que no ha visto a sus hermanos."

GACETILLAS

LOS SRES. Secretarios del *Cuerpo de Consejo*, y del *Club General Maceo* nos ruegan invitar ambas colectividades para las respectivas sesiones que han de efectuarse así:

Club General Maceo hoy a las 12 m.
Cuerpo de Consejo esta noche a las 7 p. m.

DE OCAÑA, Colombia, nos llegan las más lisonjeras noticias en relación con las simpatías evidentes de aquel pueblo por la causa de Cuba.

Se efectuó ahí un hermoso Bazar iniciado por don Ernesto de Castro y dirigido en asocio de los Sres. Hemel Flores y Carlos Daniel Roca, cuyos productos se destinaron al socorro de los heridos cubanos.

Esto produjo muy buen efecto en toda la República y en Bogotá sobre todo, mereció los aplausos de los numerosos simpatizadores de Cuba, el noble ejemplo de la simpática ciudad Santandereana. De ella dijo el noble patriota Merchan: "Ocaña es la primera ciudad de Colombia que se atreve a tanto."

Bien por los ilustrados hijos de Colombia que así rechazan con hechos prácticos el dictado de *indiferentes* con que se les quería estigmatizar gracias a su *neutral* gobierno!

BELISARIO ZAYAS BAZÁN.—En la mañana del 29 del presente falleció en una hacienda cerca de la villa de Grecia el laborioso y honrado cubano don Belisario Zayas Bazán, a consecuencia de un ataque cerebral. La

ciencia fué inútil para evitar que la parca inexorable lo arrebatara en la plenitud de su vida. Amante como el que más de la libertad de su patria, muere hoy casi repentinamente, llevándose grabado en su cerebro con el nombre bendito de su querida Cuba la esperanza de su pronta redención; y nos lega como una sombra de su existencia, a su respetable madre, su digna esposa y sus tiernos y cariñosos hijos.

Descanse en paz el excelente amigo y compatriota, y reciba su idolatrada y hoy tristísima familia las lágrimas de nuestro pesar como un lenitivo a tanta desgracia que llena de luto sus corazones.

VARIOS AMIGOS.

AYER encontramos triste y cariñoso a nuestro vecino Solano, el barbero de "La Popular."

—Vamos hombre, le dijimos; ¿por qué tiene Ud. ese aire de contrición?

—Pensaba en que no podré concurrir a la Exposición de Guatemala, como mis paisanos de otros oficios....

—Hombre, la cosa no es tan difícil que digamos. Váyase Ud. a la Habana, lléguese donde Weyler, le corta los bigotes, se los trae al Presidente de la Comisión de C. R., y le garantizo que obtendrá el primer premio como.....domador de fieras!!!

DE UNA correspondencia de México a nuestro distinguido colega *Cuba* de Tampa tomamos estos dos párrafos que no tienen precio:

"Pero la mayor muestra de simpatía que en estos días se ha dado en esta República a los valientes patriotas cubanos ha sido la generosa conducta de muchos oficiales del Ejército Mexicano que, sin renunciar su nacionalidad, han solicitado su baja en este Ejército para ir a Cuba a combatir por la independencia de nuestra desaventurada patria.

Dige en mi anterior correspondencia, al comentar la ida a Cuba de algunos mexicanos para auxiliar a los españoles, que me extrañaba esa conducta en americanos que también han sufrido la tiránica dominación ibérica, y que deseaba rectificar esa noticia tan ligeramente propalada. Hoy hago gustosísimo la rectificación participando a mis amables lectores la noticia, que quizá sepan ya por la prensa, de que solo en Sta. Clara se unieron a los cubanos 24 de ellos que, aprovechando la brillante oportunidad que se les presentó de ir a Cuba de gratis, se burlaron de la indigna pretensión de los españoles de México que organizaron esa expedición. Han cumplido con su deber de mexicanos, y los cubanos les consideran con gratitud."

HA VISTO la luz el semanario *El Español*, órgano de la colonia Española.

Correspondemos al saludo que dirige a la Prensa Nacional y al canje que se ha servido remitirnos.

AL SEÑOR redactor de *El Pabellón Liberal* y familia hacemos presentes nuestros sentimientos de condolencia por la muerte del joven Tobías Salazar.

APLAUDIMOS de todas veras la fundación de la "*Sociedad de Artesanos*" del distrito 2º de la ciudad de Cartago.

Que sus fundadores logren realizar los nobles fines que han tenido en mira, son los deseos de su compañero de tareas.

EL DOMINGO 1º a las doce del día será la sesión ordinaria del Club Hermanas de María Maceo, en la casa número treinta y nueve, 7ª Avenida Este.

Se suplica la asistencia.

GUERRA DE CUBA.—*Extracto de las operaciones militares realizadas por el ejército invasor al mando del Lugarteniente General Antonio Maceo.*

Quedan pocos ejemplares de este importante folleto, que se vende en esta administración al precio de un peso.

TIBURCIO AGUIRRE.—Graduado en Ciencias y Letras del Instituto Profesional de la República Dominicana, Profesor de Enseñanza Objetiva y Secundaria.

Se ofrece a los padres de familia para la explicación de las asignaturas siguientes: Gramática Particular del idioma castellano, Historia de los pueblos antiguos y modernos, Retórica y Poética, Lógica inductiva y deductiva y Nociones generales de Ciencias físicas, naturales y exactas. Además, idioma francés.

6ª Avenida, O., N° 268. Apartado número 67.

"LA DEMOCRACIA" ofrece a sus clientes y a los que no lo son, calzado a la medida, con todas las condiciones que puedan desearse.

A los zapateros, duradera de superior clase, a \$ 2.50 vara, y a \$ 2.25 por pieza.

SELLOS POSTALES de la República de Cuba.—Se venden en esta Administración al precio de un peso cincocentavos, moneda nacional, la colección de cuatro sellos. Su inapreciable valor histórico es evidente para todo el que simpatice con la causa de Cuba.

Además, son indispensables para el franqueo de la correspondencia que por medio de la Delegación Cubana, se dirija al Campo Insurrecto.

AVISOS

GUILLERMO OBANDO
ABOGADO.

OFICINA: N° 158, 4ª AVENIDA ESTE.

CORREO: CASILLA N°242.

IMPRESA COMERCIAL